
 

 

SEP 
 

Síntesis de 
Prensa 

 
 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

 
Ciudad de México, a 04 de Diciembre de 2018 

 
GIRA PUEBLA 
 
Titular de la SEP despacha en Puebla. La SEP inició operaciones en Puebla, como lo               
determinó el Presidente de la República, Andrés Manuel López Obrador, en el marco de la               
descentralización de las oficinas federales. Al dar inicio a sus actividades como titular de SEP,               
Esteban Moctezuma Barragán afirmó que así cumple su compromiso de laborar en la capital              
poblana a partir del 2 de diciembre. (24 Horas p. 5) 
  
SEP, primera dependencia en mudarse. A tres días de que entró en funciones el nuevo               
Gobierno Federal, Esteban Moctezuma Barragán, quien llegó con 10 funcionarios a Puebla,           
inició operaciones en el estado como titular de la SEP. Destacó que el plan es construir sus                
propias instalaciones en la periferia de la angelópolis, con el objetivo de contribuir a su desarrollo                
económico, aunque prevén que la instalación total sería en un plazo no menor de tres años. Tras                 
reunirse por primera vez con la alcaldesa de Puebla, Claudia Rivera, en Palacio Municipal, el               
funcionario federal aclaró que no se hará un traslado masivo de personal sino gradual a mediano                
plazo. Antes, dijo Moctezuma, debemos hacer el análisis con el gobierno estatal, ayuntamiento,            
expertos y con el apoyo de la Benemérita Universidad Autónoma de Puebla para elaborar un              
proyecto a fin de generar infraestructura para la SEP, así como el desarrollo habitacional,             
hospitales y escuelas que se requieran para los trabajadores y sus familias. (Economista p. 43) 
 
La SEP ya realiza operaciones en Puebla; estará lista en ocho meses. Entre el edificio de                
Ingeniería Industrial y Vinculación del Instituto Tecnológico de Puebla (ITP) se encuentran las            
oficinas alternas de la SEP del Gobierno Federal, en la que se trabaja desde el pasado 2 de                  
diciembre con el proyecto de descentralización. El titular de la SEP Esteban Moctezuma            
Barragán, ha informado que el proyecto completo se prevé concluir en ocho meses y que habrá               
gente elaborándolo en las oficinas ubicadas en la colonia Maravillas de la capital poblana. (Sol              
de México p. 6) 
 
Moctezuma arranca operación de la SEP en Puebla. Cambio. Esteban Moctezuma,          
secretario de Educación Pública, informó que desde el domingo llegó a Puebla para iniciar el              
proceso de mudanza de la SEP. Subrayó que este plan de descentralización será un programa               
voluntario. (Financiero PP y 50) 
 
La mudanza de SEP, a la ciudad de Puebla sería en tres años. Entrevistado, en el marco de                 
una visita que realizó a la alcaldesa de Puebla, Claudia Rivera, el titular de la SEP Esteban                 
Moctezuma Barragán, puntualizó que es un proceso gradual, no estamos pensando en que             



hubiese ninguna mudanza hacia Puebla en menos de tres años, porque tendremos que hacer              
primero el proyecto, después el presupuesto, nos tendrían que aprobar el presupuesto,            
tendríamos que hacer las obras y estaremos pensando en mediano plazo, precisó. Resaltó que             
las decisiones que se tomen con respecto al cambio de sede de la SEP a Puebla, no serán                  
solas, pues en la Secretaría siempre las vamos a tomar en conjunto con la presidencia              
municipal, la universidad, expertos y la SEP. Explicó que temporalmente empieza a trabajar en             
un espacio que le prestaron en el Tecnológico de Puebla, que es una instalación de la propia                 
SEP por lo que no se tiene gasto de renta. Sin embargo, indicó que de manera definitiva se                 
analiza hacia dónde debería crecer la ciudad de Puebla, para que la inversión que se realice por                 
la dependencia en infraestructura y vivienda; en escuelas o clínicas de salud, lo haga en               
beneficio del desarrollo regional. (Prensa p. 2 y 10) 
 
Esta semana se presentará iniciativa para derogar Reforma Educativa: SEP. El titular de la              
SEP, Esteban Moctezuma Barragán, informó que en la presente semana el presidente Andrés             
Manuel López Obrador enviará una iniciativa a la Cámara de Diputados para modificar la              
Constitución y comenzar con la abrogación de la Reforma Educativa. En su primera gira de               
trabajo por la entidad, acompañado del gobernador Antonio Gali, presentó en Piedra Hincada,             
municipio de Tlacotepec de Benito Juárez, uno de los municipios más pobres de la Sierra de                
Negra, el primer proyecto del centro integral de servicios educativos del CONAFE. Al afirmar que              
la Cuarta Transformación empieza por la educación, indicó que el gobierno entrante pone a la               
población indígena en el mapa de México y en eso trabajará de manera permanente. Planteó               
que en esa materia habrá equidad y calidad, es decir, dar más a los más vulnerables y que los                   
estudiantes aprendan cosas útiles, pero además sean mejores personas. En la educación            
pública se les va enseñar más civismo, el respeto a los demás, porque queremos un país               
armónico. (Jornada p.10; Razón p. 9; Heraldo de México p. 22) 
 
Preparan abrogación de Reforma Educativa. El presidente AMLO enviará esta misma semana            
a la Cámara de Diputados una iniciativa para revertir la Reforma Educativa, anunció ayer el              
titular de la SEP, Esteban Moctezuma. Como primer paso, dijo, el Ejecutivo ya alista el               
documento que conocerán los legisladores en los próximos días. Esta semana, el Presidente de             
la República estará enviando una iniciativa de reforma a la Constitución para iniciar todo el               
proceso de abrogación de la misma, expuso Moctezuma de gira en la comunidad de Piedra              
Hincada de la Soledad, en el municipio poblano de Tlacotepec de Benito Juárez. Reconoció que              
se trata de una de las acciones de mayor relevancia para la nueva administración, aunque no               
precisó en qué tiempo se prevé quedaría lista la abrogación de la reforma ni los nuevos               
lineamientos de la educación en México. Sobre el traslado de las oficinas de la dependencia a               
Puebla, el funcionario dijo que se plantea una primera etapa de ocho meses para el desarrollo de                 
un proyecto para su ubicación. Mientras que, en un segundo momento, que estimó de hasta tres                
años, se haría el traslado completo de la SEP a la capital poblana. (Reforma p. 6; Universal p.                  
6; Excélsior p. 22; Reporte Indigo p. 3; Unomásuno p. 10; Ovaciones PP y 2) 
 
SEP 
 
Exigen reinstalar educación especial. Demandan reinstalar la educación especial. En el           
marco de la conmemoración del Día Internacional de las personas con discapacidad,            
maestros, padres de familia y estudiantes normalistas vinculados a centros y unidades de             
educación especial de la SEP exigieron a la Suprema Corte de Justicia de la Nación (SCJN)                
dar marcha atrás a su determinación de decretar inconstitucional la educación especial. Al             
reunirse en las afueras de la Escuela Normal de Especialización (ENE) que se encuentra en               
paro indefinido en protesta por la desaparición de la licenciatura de educación especial en las               



normales públicas, señalaron que es imperante que el secretario de Educación, Esteban            
Moctezuma Barragán, diputados y senadores trabajen juntos para lograr la reinstalación de la             
educación especial con enfoque de inclusión para niños y niñas con discapacidad. (Excélsior             
PP y 10) 
 
Sin servicios, 2 de cada 10 alumnos de nivel básico. En México, dos de cada 10                
estudiantes de preescolar, primaria y secundaria no cuentan con servicios básicos en sus             
escuelas, como electricidad, agua, drenaje, sanitarios y bebederos, mientras que alrededor           
de 16% de ellos no tienen mobiliario básico para tomar clases, como pizarrones, pupitres o               
mesabancos. De acuerdo con el Estudio diagnóstico del derecho a la educación 2018 que              
elaboró el CONEVAL de las 226,188 escuelas que reportó la SEP 2.2% no cuentan con               
suministro de agua de ninguna fuente y 47% no tiene abastecimiento mediante la red pública,               
mientras que 67% carecen de drenaje. En tres de cada 10 escuelas no hay baños ni luz                 
eléctrica y 80% de ellas no cuentan con bebederos. Una quinta parte de los alumnos que                
asisten a educación básica enfrentan problemas de disponibilidad de infraestructura al no            
contar con servicios básicos en sus escuelas y una sexta parte no tiene mobiliario básico. En                
el caso de educación media superior, 28% de los planteles no cuentan con agua todos los                
días, 2% no tiene energía eléctrica y a 69% le faltan muebles en al menos una de las aulas,                   
dijo la instancia. (Universal p. 11) 
 
Propone CONEVAL crear más espacios escolares. El consejo propuso impulsar ocho           
retos principales para avanzar en derecho educativo. El CONEVAL publicó el Estudio            
Diagnóstico del Derecho a la Educación 2018, en el que delimita ocho retos principales para               
que México avance en materia de derecho a la educación. A través de este ejercicio el                
CONEVAL propone incrementar la disponibilidad de instituciones en educación media          
superior y fomentar el acceso, mejorar la infraestructura educativa para garantizar           
condiciones óptimas de aprendizaje, en el que el total de centros educativos cuenten con              
servicios básicos y complementarios, y mobiliario básico y complementario. Además, exhortó           
a propiciar la asistencia a la educación preescolar, ya que sólo asiste a dicho nivel 77.5% de                 
los niños de tres a cinco años; así como disminuir las inequidades en el acceso y disfrute del                  
derecho entre grupos sociales de la población, al mencionar que la condición económica es              
de los factores más determinantes para el acceso a la educación, ya que todos los               
indicadores sugieren brechas en la población por nivel de ingreso. (Sol de México p. 12) 
 
Senado se abre a discapacitados. Por primera vez en su historia, el Senado convocó a 128                
personas y organizaciones integraron el primer pleno senatorial de personas con           
discapacidad, a fin de que el Poder Legislativo se comprometa a la elaboración de leyes y                
reformas que necesitan para vivir mejor, con dignidad, respeto, movilidad, accesibilidad,           
educación y trabajo. Este pleno de ciudadanos con discapacidad, instalado como parte del             
Día Internacional de las Personas con Discapacidad, aprobó un exhorto propuesto por            
Gerardo Gallo, de la agrupación Iluminemos de Azul por el Autismo, para que se armonice               
todo el marco jurídico nacional en beneficio de las personas con discapacidad. José Alberto              
Salas, también con discapacidad, se auxilió de la tecnología para expresar a este pleno que               
se dignifique la vida, a partir del acceso a la educación, a la tecnología y a la información.                  
Sería un buen comienzo la coordinación de la SEP, conocida como SEP aprende, arriba              
aprende, pero sería conveniente seguir incluyendo recursos e información, comentó.          
(Excélsior p. 10) 
 
Cae segundo por abusos en Kinder. Elementos de la división de Investigación de la Policía               
Federal detuvieron al profesor Ramón N, investigado por el delito de pederastia en contra de               



menores del kínder Marcelino de Champagnat, ubicado en la colonia San Juan de Aragón,              
alcaldía de Gustavo A. Madero. De acuerdo con las investigaciones, el maestro de educación              
física fue señalado por los menores como su agresor. Esta es la segunda persona detenida               
hasta el momento, la anterior fue Raúl N, quien realizaba labores administrativas en el plantel.               
Fue capturado el 18 de octubre en Ecatepec, Edomex. El arresto de este profesor se realizó                
en la alcaldía de Venustiano Carranza, en cumplimiento a una orden de aprehensión girada              
por un juez, luego de que el MP aportará pruebas en su contra. Fue puesto a disposición de                  
la autoridad competente. Hasta el momento suman 39 las denuncias presentadas por abuso             
sexual en agravio de niñas y niños de esa institución adscrita a la SEP. (Excélsior PP y 1                  
Comunidad; Prensa p. 44) 
 
SECTOR EDUCATIVO 
 
#Data | México espera mucho del nuevo presidente. Según la casa encuestadora            
Parametría, los mexicanos tienen altas expectativas del presidente Andrés Manuel López           
Obrador. Cuando se les pregunta si consideran que su gobierno será mejor que el de su                
predecesor, el 74% asegura que mejorará. Esta proporción es más alta que cuando iniciaron              
sus gobiernos Felipe Calderón y Enrique Peña. ¿Usted cree que mejorará con el gobierno de               
Amlo…? En Educación: 75% Mejorará; 5% Seguirá igual; 12% Empeorará y 7% No sabe/no              
contestó. (Sol de México p. 2) 
 
Impulsará el Politécnico a los jóvenes destacados. El IPN firmará un convenio de             
colaboración con el Centro Nacional de Metrología y con la Universidad Politécnica de             
Querétaro (UPQ) para que especialistas aporten opciones para fortalecer la educación dual,            
por lo que al inaugurar la Expo Ciencia y Tecnología, el director general del IPN, Mario                
Alberto Rodríguez, precisó que con dicho convenio se formarán estudiantes y egresados con             
talento 4.0, que respondan a la demanda actual y añadió que es preciso impulsar el               
emprendedurismo con enfoque tecnológico, y estrechar los lazos de colaboración con           
especialistas del sector. Formar futuros emprendedores capaces de crear o transformar           
modelos de negocio mediante el uso de las más revolucionarias tecnologías es una             
estrategia que impulsa el IPN desde el nivel medio superior, por eso cada vez es más                
estrecha la colaboración con el sector industrial y de incubación de empresas. (Sol de              
México p. 11) 
 
Taibo II llega el FCE como encargado de despacho. El escritor Paco Ignacio Taibo II               
acudió la mañana de este lunes a las instalaciones del Fondo de Cultura Económica ‘‘por               
instrucciones del presidente de la República, a asumir la transición en términos de gerente              
editorial encargado de despacho del director del Fondo”. En una breve charla con algunos              
periodistas que lo esperaban en la entrada de las instalaciones de esa editorial, en la               
carretera Picacho-Ajusco, el promotor cultural añadió que no ofrecería conferencia de           
prensa: ‘‘dennos cuatro o cinco días y los convocaremos a una con un primer análisis de lo                 
que hay, y sobre todo, de lo que proponemos”. Aseguró que hay un edicto donde se indica su                  
nombramiento. Sin embargo, no indicó dónde se puede consultar ese aviso y en la edición               
matutina del Diario Oficial de la Federación del lunes 3 de diciembre no había ninguna               
publicación al respecto. (Jornada PP-5a-Cultura; Reforma 1-Staff; Financiero p. 52) 
 
Docentes del Conalep crean sindicato. Docentes del CONALEP conformaron su primer           
sindicato nacional. Rubén Jiménez, secretario general del Sindicato Nacional de Docentes           
del Colegio Nacional de Educación Profesional Técnica (Sinadoco), destacó las “precarias”           
condiciones de trabajo en las que se desempeñan. Expuso que carecen de seguridad social              



y tienen los salarios más bajos del sector educativo. Actualmente su ingreso es de 72 pesos                
por hora. Indicó que el compromiso con los docentes es que se respeten sus derechos, haya                
estabilidad laboral y se recupere su salario. (Jornada p. 38) 
 
El CONACyT se “adelgazará”, pero no a costa de los trabajadores: Álvarez-Buylla. La             
nueva directora del CONACyT, Elena Álvarez-Buylla, se presentó ayer ante el personal de la              
dependencia y bosquejó algunos aspectos de su plan de trabajo, sobre aspectos operativos y              
administrativos de la institución, y además ofreció certidumbre en la resolución del cisma             
laboral de algunos debido a los recortes a sus prestaciones anunciados en días pasados.              
(Crónica p. 14) 
 
Descontento laboral en CONACyT. Fue el cierre de administración en el todavía            
CONACyT. El exdirector, Enrique Cabrero, fue acusado por los trabajadores de nunca            
haberlos escuchado ni respetado, por otra parte, queda un vacío e incertidumbre para los              
colaboradores, pues les fue aplicada la nueva disposición de la Ley Federal de             
Remuneraciones de los Senadores Públicos, que contempla reducción de salarios entre 30%            
y 50% por la que según los propios empleados, muchos de ellos recibieron como pago               
menos de 1,000 pesos, “incluso hubo trabajadores que recibieron un peso de salario”,             
denunciaron. El 27 de noviembre del 2018 estaba planeado el informe final de labores              
encabezado por el doctor Cabrero, pero fue suspendido, ya que los trabajadores ese mismo              
día por la mañana recibieron el anuncio de que sus prestaciones y remuneración se verían               
afectadas. “La pretendida cancelación de aproximadamente 30% de nuestro ingreso, de un            
salario ya de por sí precario”. (Economista p. 49) 
 
UAM Azcapotzalco exige más recursos para universidades. El Consejo Académico de la            
Universidad Autónoma Metropolitana Azcapotzalco (UAM-A) se unió a la exigencia del resto            
de las unidades de esa casa de estudios al Legislativo y al presidente Andrés Manuel López                
Obrador para aprobar un aumento “considerable” al presupuesto a la educación superior            
pública, en particular a la UAM. En un pronunciamiento se señala que el presupuesto a               
educación superior, ciencia y tecnología “ha sufrido desde hace años un deterioro”, que ha              
afectado de manera importante el desarrollo de las universidades públicas, cuya viabilidad            
financiera hoy está en riesgo. Asimismo, destaca que estas instituciones son “pieza            
fundamental” en el desarrollo y crecimiento del país, y en consecuencia del bienestar de su               
población, al generar conocimientos y formar profesionales que resuelvan los problemas de            
la sociedad. (Jornada p. 35) 
 
Piden 2 mmdp para seguridad. El rector de la Universidad Autónoma de la CDMX, Galdino               
Morán, solicitó al Congreso capitalino 2,130 mdp para 2019. Entre las actividades prioritarias             
incluyó un programa de seguridad de transportar al alumnado a las estaciones del Metro e               
instalación de cámaras en planteles. En los últimos 12 meses, hemos tenido la pérdida de               
ocho compañeros que han sido asesinados. Tenemos la pérdida de nuestra estudiante Lesly,             
quien no aparece desde hace un mes, necesitamos saber en nuestra universidad quienes             
estamos, por seguridad, indicó el rector. Detalló que se necesitan cámaras de seguridad             
acabamos de firmar un convenio hace una semana con el jefe de Gobierno, respecto a las                
medidas de seguridad. (Excélsior p. 4-Comunidad) 
 
Pobreza y estabilidad social, sus desafíos. En las últimas dos décadas, Chiapas ha sido              
gobernado por el PRI, por la alianza PAN-PRD, por PRD-PT-Convergencia, por el Verde             
Ecologista de México y, a partir del 8 de diciembre, por MORENA, con lo que se convertirá                 
en uno de los pocos estados de la República que ha cambiado con frecuencia su partido                



gobernante. El próximo gobernador será Rutilio Escandón. El abogado de profesión, aunque            
gran parte de su trayectoria la realizó en el sector judicial, Escandón no es nuevo en la                 
política. Ha sido senador de la República y diputado federal. Para el senador de MORENA               
Eduardo Aguilar, los retos de la próxima administración no están en la seguridad pública,              
sino en combatir la pobreza y en generar gobernabilidad y paz social del estado. El nuevo                
gobierno del estado tendrá todo el margen para sacar adelante a la entidad en los rezagos                
sociales, y avanzar en los temas de gobernabilidad, expuso. Uno de esos retos se encuentra               
en el magisterio, el cual busca que se abrogue la RE; Escandón Cadenas les ofreció a los                 
maestros un gobierno aliado, pues ve en los docentes un pilar de la educación. (Economista               
p. 15-Los Políticos) 
 
Renuncia el titular de educación de Guerrero. El gobernador de Guerrero, Héctor Astudillo             
Flores, aceptó la renuncia de José Luis González de la Vega Otero a la Secretaría de                
Educación en Guerrero, luego de tres años de permanecer en el cargo, por situaciones de               
salud. La renuncia se da en una crisis de seguridad en las escuelas, que obligó a 35                 
planteles de Acapulco a adelantar vacaciones debido a las amenazas y extorsiones a             
maestros, a quienes les exigen parte de su aguinaldo. (Sol de México p. 37-República) 
 
Cierran plantel por amenazas. La secundaria Bicentenario, ubicada en Ciudad San Agustín             
en la periferia de Acapulco, suspendió clases luego de que maestros y alumnos encontraran              
cartulinas con amenazas de extorsión dentro del plantel, por lo cual decidieron suspender             
clases y reanudarlas hasta el 7 de enero próximo. La semana pasada, varios profesores de               
Chilapa recibieron amenazas por parte de grupos criminales, en las que les exigían entregar              
una parte de su aguinaldo y les decían que los tenían identificados, lo que ocasionó el cierre                 
de 52 escuelas. (Universal p. 16) 
 
Abren secundaria para niños genio. Con una inversión de 11 mdp, fue inaugurado el nivel               
secundaria del Centro Educativo de Altas Capacidades de Jalisco (CEPAC), en Jalisco, que             
atiende a alumnos con un IQ mayor a 130. En el evento estuvieron presentes el gobernador                
Aristóteles Sandoval, el secretario de Educación, Francisco Ayón, y el presidente de            
Mexicanos Primero, Alejandro Gómez Levy. Si logramos cambiar rápido el modelo de            
educación, el día de mañana van a ver ustedes a Jalisco como una potencia internacional,               
comentó Sandoval. (Financiero p. 43) 
 
Fomentar la cultura científica en el país, reto de la Olimpiada Mexicana de             
Matemáticas. Fomentar un México con una mayor cultura científica es uno de los retos              
principales de la Olimpiada Mexicana de Matemáticas (OMM), señaló Rogelio Valdez,           
presidente del comité organizador de ese programa académico, durante la conferencia que            
impartió en el contexto del 75 aniversario de la Sociedad Matemática Mexicana (SMM). La              
charla fue parte de un ciclo que se realizó los días 29 y 30 de noviembre en El Colegio                   
Nacional. En su intervención, la presidenta de la SMM, Luz de Teresa de Oteyza, afirmó que                
académicos y autoridades deben aliarse para abatir el analfabetismo matemático que           
persiste en México, y lamentó el reciente recorte de financiamiento de 25% del presupuesto              
que les otorga anualmente el CONACyT. (Jornada p. 3a-Ciencias) 
 
SNTE | CNTE 
 
Logra el SNTE pago de Bono Fede para docentes de tecnológicos en Oaxaca. Gracias a               
las gestiones del SNTE, las autoridades educativas de Oaxaca deberán otorgar el pago del              
bono federal por el Día del Maestro y el Bono Fede a los trabajadores de los institutos                 



tecnológicos de la entidad. La dirigencia del gremio informó que en “una muestra de su               
compromiso con la defensa de las conquistas laborales de sus agremiados”, se alcanzó este              
logro luego de las acciones legales del sindicato. El Colegio Nacional Jurídico del SNTE              
realizó diversas acciones legales ante la Séptima Sala del Tribunal Federal de Conciliación y              
Arbitraje, y consiguió la emisión de un laudo en el que se determinó que el Instituto Estatal de                  
Educación Pública de Oaxaca debe pagar a los trabajadores el Bono Fede, desde 2013 hasta               
2017, sin perjuicio de los que se sigan generando y venciendo. (Jornada p. 16) 
 
Alista Elba un nuevo partido; replica ruta de Nueva Alianza. Recuperar el SNTE no es el                
único propósito de Elba Esther Gordillo tras su liberación, sino también recuperar su             
presencia política con la construcción de un partido político para estar presente en el ajedrez               
nacional y, para ello, impulsa el fortalecimiento de la asociación Maestros por México, brazo              
operador en su alianza electoral con Andrés Manuel López Obrador y la organización de              
jóvenes Plataforma Génesis, encabezada por su nieto. Cuatro meses fueron suficientes para            
que Maestros por México, el brazo electoral operado por Elba Esther Gordillo desde su              
departamento en Polanco durante su última etapa de prisión domiciliaria, conquistara los            
votos suficientes en plazas como Veracruz en donde el ahora presidente electo, Andrés             
Manuel López Obrador, veía en riesgo su triunfo. (Sol de México p. 6) 
 
ARTÍCULOS 
 
Niñas, niños y jóvenes -y sus maestros- en el centro. El equipo de AMLO ha anunciado                
que presentará en días próximos una iniciativa legal para proponer un nuevo marco             
normativo para la educación. La ley no cambia la realidad en las aulas del país, pero sí                 
marca la pauta sobre lo que se espera de los agentes de cambio. Cuatro puntos son                
fundamentales para que, desde la ley progresemos en la garantía del derecho a aprender de               
cada niña, niño y joven en México en esta etapa de la transformación educativa. En primer                
lugar, avanzar en la inclusión y equidad en la educación. Segundo, hay que garantizar los               
derechos profesionales de los docentes. Tercero atender los “extremos” de la trayectoria            
escolar. Finalmente, fomentar una participación amplia. La educación es nuestro proyecto           
social más importante y requiere de todos nosotros. (Heraldo de México p. 15 / Jennifer               
O'Donoghue) 
 
Impulso a la investigación. El impulso a la investigación científica fue uno de los temas               
incluidos en el primer mensaje de AMLO. Después, en el Zócalo presentó un programa con               
100 puntos, en uno de los cuales elaboró con más detalle esta idea. Es importante examinar                
su planteamiento, pues no son abundantes las ocasiones en las que expresa su postura              
acerca de la ciencia y, además, porque los conceptos expresados por él constituyen las              
líneas o instrucciones generales a sus colaboradores para la expresión de la política nacional              
en esta materia. El Presidente ofreció apoyar con becas y otros estímulos a estudiantes y               
académicos. Esto implica impulsar la formación de recursos humanos mediante el posgrado,            
así como el crecimiento del Sistema Nacional de Investigadores. A propósito de este tema,              
en nuestro país ocurre algo extraño, pues el CONACyT ha otorgado desde su creación              
aproximadamente 450,000 mil becas, sin embargo, sólo hay 29,000 investigadores en la            
nómina del SNI. (Jornada p. 3 / Javier Flores) 
 
Equidad y calidad en la educación superior. Actualmente, las instituciones de educación            
superior no sólo son la principal fuente de transmisión y generación del conocimiento al              
formar cuadros profesionales sino que de manera muy importante son agentes           
fundamentales en la lucha contra la inequidad social y falta de oportunidades. Aunque se ha               



logrado duplicar la cobertura de educación superior desde el 2000, este avance es reducido              
ante la expansión de la educación superior en el mundo. Las naciones industrializadas han              
incorporado porcentajes muy elevados de su población juvenil, e incluso aquellas que tienen             
niveles de desarrollo similares al nuestro han logrado coberturas superiores. Con base en             
datos de la UNESCO de 2016, México se encuentra diez puntos porcentuales por debajo del               
promedio de la región de América Latina y el Caribe (48.4%), y la diferencia es               
significativamente mayor con países como Costa Rica (54.0%), Uruguay (55.6%), Colombia           
(58.7%), Argentina (85.7%), y Chile (90.3%). (Universal p. 20 / Jaime Valls) 
 
La Sociedad de los iguales. Lleno de símbolos y rituales fue el 1 de diciembre. No hubo                 
sorpresas o novedades, pero sí muchas expectativas porque ese día llegó el anuncio             
enfático de un cambio de rumbo, de una modernidad desde abajo, cualquier cosa que eso               
pueda significar de ahora en adelante. El presidente electo se convirtió en presidente             
constitucional. El discurso dejó de ser una oferta y se volvió performativo, lo que se dice se                 
convertirá en acción, esa fue la novedad. Varias de las reformas del sexenio pasado fueron               
severamente criticadas, sobre todo la energética y la RE. Esta última simplemente dijo que              
será cancelada. (Universal p. 21 / Alberto Aziz) 
 
COLUMNAS SECRETARIO | SEP 
 
Historias de Reportero | Propuesta de visitas guiadas a Los Pinos. La Cuarta             
Transformación no debe darse por satisfecha con el puro desalojo de la ex residencia oficial               
de Los Pinos y su conversión en un centro cultural. Aproximadamente 100,000 personas han              
recorrido sus pasillos, salones, cuartos, salas y habitáculos sin una guía precisa que les dé               
contexto sobre el sitio histórico. Para sanar esa falta de hilo narrativo, propongo que la               
ciudadanía pueda gozar de visitas guiadas en las que se cuenten las historias de alianzas y                
traiciones detrás de tantas paredes. Para ello, el GF puede echar mano de algunas de sus                
más destacadas figuras: Imagínense lo atractivo que seria escuchar en voz de Manuel             
Bartlett, en cuál de las oficinas orquestó el fraude electoral y la caída del sistema contra                
Cuauhtémoc Cárdenas en 1988. Pase al siguiente salón donde lo espera Esteban            
Moctezuma, quien le dará detalles sobre dónde urdió con Ernesto Zedillo, de quien era              
secretario de Gobernación, la estrategia para golpear al EZLN, entonces orgullo de la             
izquierda mexicana. (Universal p. 7 / Carlos Loret) 
 
Café Político | ¿Cuáles son las prioridades de la SEP? Tiene la SEP muchos y complejos                
desafíos, entre los cuales están la ruptura del pacto educativo del gobierno de Michoacán, los               
ya cotidianos retos de la CNTE, además de la difícil tarea de traducir a la realidad los                 
objetivos educativos de MORENA. Tiene que asegurarse también que, mientras atiende esos            
pendientes, el sistema educativo nacional funciona, casi en automático, en tanto baja su RE              
hasta los planteles. Hay otros pendientes, sin duda, lo cual lleva a que uno se pregunte que,                 
siendo como es trascendente la educación, tiene que ser prioridad meterse, por complacer,             
en el berenjenal de la descentralización. (Economista p. 40 / José Fonseca) 
 
COLUMNAS SECTOR EDUCATIVO 
 
Desde San Lázaro | La democratización del SNTE. Se abre un nuevo capítulo en la               
historia de México con el arribo de AMLO a la Presidencia de México, en el cual no hay                  
mexicano que desee que le vaya mal en su gestión, porque de forma simétrica le irá al país.                  
Como en efecto cascada, ahora vendrán cambios de gran calado tanto en el acontecer              
nacional, como al interior de las organizaciones que agrupan a empresarios, profesionistas,            



industriales, banqueros, sindicatos, instituciones educativas y algunas más, y con ello           
mantener el paso del desarrollo incluyente. En ese sentido, observamos visos democráticos            
en el SNTE en el último lustro, que culminó hace dos semanas con el relevo institucional de                 
Juan Díaz y con la ratificación de Alfonso Cepeda como secretario general, quien entre sus               
compromisos tiene el de democratizar totalmente al magisterio. (Financiero p. 41 / Alejo             
Sánchez) 
 
Los Privilegios del Poder | Elba Esther: el Liderazgo del SNTE se Observa Cada vez               
más Lejano. ¿Qué garantías y de quién, tuvo Alfonso Cepeda Salas para afirmar que se               
mantendrá en la dirigencia del SNTE, hasta 2024? Lo que parece un hecho es que Elba                
Esther Gordillo se quedará con las ganas de retomar el liderazgo magisterial pronto. ¿Cómo              
entender las palabras de AMLO: ‘no se puede poner vino nuevo en botellas viejas’. Y para                
que no nos acusen de sacar de contexto, antes dijo: ‘Sería extraordinario no tenerle miedo a                
la democracia, más cuando se trata de maestros, que encarnan el civismo. No se resuelve               
nada con la confrontación, con aferrarnos a lo que ya no corresponde con los nuevos               
tiempos’. ¿El retiro definitivo de Juan Díaz es pago suficiente para la maestra? La              
desaparición de la figura de la Presidencia del SNTE es un mensaje claro para ella: el                
gobierno de AMLO parece no estar dispuesto a pagar el alto costo que implicaría su retorno                
al control del sindicato más numeroso del país. (Sol de México p. 6-Misión Política /               
Verónica V. González y Arnoldo Piñón) 
  
Uno hasta el fondo | Río místico. Un amigo le dijo a Gamés: al paso que vamos, “La danza                   
del venado” sustituirá al reguetón y pagaremos nuestros impuestos con cacao. Fue una             
ceremonia de purificación. La verdad sea dicha, si se trataba de purificar hubieran llevado a               
Bartlett, a Napito, a Korrodi, a la maestra Elba Esther y, por no dejar, al mismísimo Porfirio,                 
que está cerca de decir este aforismo filosófico: qué chavocha la chevecha. Si no se trata de                 
agua, a Gil le da miedo la palabra purificar: “quitar de una cosa lo malo, lo extraño e inútil                   
para dejarla pura”. La purificación en política ha producido muchos muertos, reprimidos,            
presos. En la vida, ¿qué es lo puro y qué lo impuro? Y lo que un partido, un grupo, un líder                     
decide que contiene impurezas, ¿es preciso limpiarlo, se trate de etnias, de pensamientos,             
de formas de entender la realidad?, en fon. (Milenio p. 47 / Gil Gamés) 
 
En Privado | Retales | Ausentes. AMLO no invitó a su toma de posesión a los titulares del                  
INAI, IFT, COFECE, ni INEE. Del INE y del Tribunal Electoral, sólo a sus titulares. Así                
comenzó el nuevo gobierno, marcando territorio. (Milenio p. 3 / Joaquín López Dóriga) 
 
Trascendió. Que la Comisión de Hacienda de la Cámara de Diputados, presidida por la              
panista Patricia Terrazas, se alista para recibir y procesar en un máximo de 10 días la                
ratificación de Carlos Urzúa como secretario de Hacienda, aunque no deja de inquietar que              
hasta ayer no había llegado a San Lázaro el nombramiento propuesto por AMLO. En ese               
contexto, Ana Gabriela Guevara solicitó licencia para dejar este martes su curul en San              
Lázaro y asumir de lleno la titularidad de la CONADE, aun cuando la medallista olímpica               
formalmente inició su gestión al frente de ese organismo el sábado pasado. (Milenio p. 2)  
 
Fuera de la Caja | Resistencia legal. La resistencia legal debe empezar por defender los               
derechos que sean vulnerados por decisiones arbitrarias. La primera ha sido la reducción de              
salarios y prestaciones de funcionarios públicos. Muchos de ellos, que ocupaban puestos            
altos, ya han renunciado, y así está bien. Pero hay miles de funcionarios menores a los que                 
se les ha quitado una prestación que tenían desde hace años: seguro de gastos médicos               
mayores. Creo que eso puede pelearse, aunque no sea prestación de ley ni parte de contrato                



colectivo, sino un derecho adquirido. Algo similar ocurre con personas que son consideradas             
funcionarios públicos, sin serlo. Profesores de instituciones de educación superior, por           
ejemplo, que recibían una parte importante de su ingreso mensual a través de programas de               
estímulos que han desaparecido con el nuevo gobierno. Estrictamente hablando, su ingreso            
se reduce por decisión patronal. (Financiero p. 51 / Macario Schettino) 
 
Arsenal. Paco Ignacio Taibo II se salió con la suya. No sabe si ya se publicó el edicto que lo                    
hace encargado de despacho del Fondo de Cultura Económica —cree que sí—, pero, por lo               
pronto, ya tomó “control del aparato”. AMLO lo nombró gerente Editorial encargado del             
despacho del director del FCE. Por lo menos, es lo que presumió ayer al llegar a la sede del                   
FCE “para la transición”. Esto, mientras se modifica obsoleta la Ley que impide al escritor,               
nacido en España, ser director del FCE. Otra vez, la misma receta. Si las leyes no se                 
adaptan a la voluntad de un solo hombre, les dan la vuelta. (Excélsior p. 4 / Francisco                 
Garfias) 
 
Con todo respeto | Lo logró. No se requiere ser Teun A. van Dijk ni formar un equipo de                   
análisis de contenido con Helena Calsamiglia Blancáfort y Amparo Tusón Valls para tener             
perfectamente claro el significado y alcance de lo que dijo Paco Ignacio Taibo II a propósito                
de una decisión presidencial de nombrarlo director del Fondo de Cultura Económica, incluso             
si el Senado no cambia a tiempo una ley hecha a su medida: “se las metimos doblada,                 
camaradas”. Lo que llama la atención es que MORENA parece dispuesta a sacar adelante la               
Ley Taibo durante la presente semana. Si bien la senadora morenista Malú Micher, quien se               
presenta a sí misma como feminista de izquierda y defensora de los derechos de mujeres y                
niñas, subió a la tribuna a criticar la expresión de su compañero, en su cuenta de Twitter la                  
redujo a la categoría de simple “chiste misógino” y en conferencia de prensa fue todavía más                
tolerante al negarse a declarar si votaría en contra de aprobar la reforma. (Financiero p. 49 /                 
Georgina Morett) 
 
Cónclave | El Deporte Será Impulsado en las Primarias y se Buscará Presupuesto. La              
diputada Evelyn Parra, presidenta de la Comisión de Cultura Física, Recreación y Deporte             
del Congreso de la CDMX asistió a la entrega del Premio Estatal del Deporte 2018, que                
otorgó el gobierno de la CDMX. Los galardonados fueron la nadadora paraolímpica Vianney             
Trejo y el triatleta Rodrigo González. El premio consistió en una bolsa de 110 mil pesos que                 
fueron repartidos entre los premiados por categorías. El evento de premiación se efectuó en              
el patio vecinal del Antiguo Ayuntamiento del Gobierno de la CDMX, y estuvo encabezado              
por el titular del Ejecutivo local, José Ramón Amieva, por el secretario de Educación del               
gobierno local, Mauricio Rodríguez, así como el director del Instituto del Deporte capitalino,             
Horacio de la Vega. (Sol de México p. 14-Misión Política / Martínez Blancas) 
 
OPINIÓN GENERAL 
 
Uso de Razón | Aeropuerto, el costo de la mentira. Dicen que lo peor de las mentiras viene                  
después: cuando hay que incurrir en otras y en mil malabares de pena ajena para tratar de                 
cubrirla. Es lo que sucede con la cancelación del NAIM. Fue lo que ocurrió el domingo en la                  
mañana, cuando circuló la versión de que se continuaría con el proyecto de Texcoco. Hasta               
los de MORENA respiraron aliviados por la corrección de un desatino. Pero no fue así. Se                
trataba de una maniobra financiera para evitar la lluvia de demandas en cortes             
internacionales por el incumplimiento al cancelar la obra y dejar a los inversionistas con              
bonos basura. El gobierno de la austeridad va a perder miles de millones de pesos en cumplir                 
un capricho al cerrar la obra de Texcoco, que convenía a México. O más que un capricho,                 



una decisión ideológica: no podemos darnos el lujo de tener un aeropuerto grande, bonito              
como pocos, aunque sea autofinanciable. (Financiero p. 46 / Pablo Hiriart) 
 
Estrictamente Personal | El nuevo contrato social. AMLO asumió la Presidencia de la             
República y planteó inmediatamente un nuevo contrato social. La cuarta transformación no se             
aprecia sólo en el primer plano de su primer discurso como jefe de Estado, el sábado en San                  
Lázaro, sino a través de la forma en la que empaquetó todas sus frases y mensajes de                 
campaña, junto con los golpes de timón que dio durante la transición para establecer              
claramente el mando nacional. Vista en su árbol, está claro para dónde va. De saque               
minimizó a quienes piensan que ese proyecto es pretencioso o exagerado, pero escaló. No              
sólo comenzaba el cambio de gobierno, sino del régimen. Quiere el que existió entre 1930 y                
1970, con crecimientos del 6%, y abolir el que se instaló a partir de 1982, con crecimientos                 
del 2%. Son los dos mundos de AMLO que explican el cambio, del neoliberalismo al               
neonacionalismo.  (Financiero p. 48 / Raymundo Riva Palacio) 
 
AMLO campeón. La moraleja es vieja: si al presidente le va mal, le va mal a México y les irá                    
mal a nuestras familias, a nuestros trabajos, a nuestros amigos, etcétera. En un sano acto de                
egoísmo calculado, deseo firmemente que a AMLO le vaya muy bien, que salga como un               
campeón. Pero, para que esto ocurra, debe asumir ya algunas consejas básicas y prácticas              
cotidianas de cautela políticas. Ser campeón supone muchos sacrificios. La presidencia es            
una jaula, de oro, pero jaula al fin. (Excélsior p. 12 / Federico Reyes Heroles) 
 
INFORMACIÓN GENERAL 
 
Santa Lucía va pese a los reajustes legales en Texcoco: AMLO. Cancelar las obras del               
NAIM en Texcoco "es un asunto que ya decidieron los ciudadanos", remarcó el presidente              
AMLO, quien explicó que el hecho de que continúen las obras es solo porque el fideicomiso                
se debe mantener para garantizar las inversiones de los contratistas. A su vez, Moody's y               
S&P anunciaron que mantienen su revisión a la baja de los bonos del NAIM, en espera del                 
resultado de la oferta de recompra lanzada por el gobierno, aunque la primera dice que no ve                 
potencial en el proyecto de Santa Lucía Santa Lucía. El presidente AMLO afirmó que              
continúa el plan para la construcción de dos pistas en la base aérea militar de Santa Lucía, y                  
que en el caso del proyecto de Texcoco, el fideicomiso de inversión es para proteger a los                 
inversionistas. Señaló que es la Secretaría de Hacienda la que está a cargo de este asunto y                 
que será Carlos Urzúa quien explicará a detalle cuál es el mejor proceso para hacer el                
traslado de contratos. (Milenio 8 Col y 10; Jornada 8 Col 20 y 21; Economista 8 Col 4 y 5;                    
24 Horas PP y 14; Sol de México PP y 20) 
  
Lluvia de amparos por baja salarial. Tanto en el Poder Judicial como en los órganos               
autónomos de la CDMX hay inconformidad por el recorte salarial que propone el plan de               
austeridad que impulsa MORENA y en él que se plantea que ningún funcionario puede tener               
ingresos superiores al del Presidente. Al menos 2,835 funcionarios del Poder Judicial han             
impulsado demandas de amparo contra la integración de carpetas de investigación por tener             
ingresos superiores a los del jefe del Ejecutivo federal, a fin de evitar ser procesados               
penalmente e ir a la cárcel. Hasta ayer, la Ley Federal de Remuneraciones y las iniciativas                
de Morena para reformar el Poder Judicial de la Federación sumaron 512 demandas de parte               
de jueces, magistrados, secretarios, actuarios, oficiales y burócratas., El modelo de amparo            
preparado por la Asociación Nacional de Jueces y Magistrados y tramitado por los             
juzgadores federales, al que El Universal tuvo acceso, advierte que las reducciones            



salariales y las sanciones previstas para quienes ganen más de 108,000 pesos generarán un              
impacto negativo. (Universal 8 Col y 8) 
  
IMSS absorberá al Seguro Popular con IMSS-Bienestar. EL IMSS tendrá como prioridad            
arrancar con el programa IMSS-Bienestar "que es el camino a la universalización de los              
servicios a la salud" que impulsará el nuevo gobierno en todo el país y que acogerá, de                 
manera gradual, el presupuesto del Seguro Popular, el cual desaparecerá en las próximas             
semanas, dijo el nuevo titular Germán Martínez. En el marco del evento por el Día               
Internacional de las Personas con Discapacidad, Cázares Martínez explicó fijó tres           
prioridades: la transformación del IMSS Prospera por IMSS-Bienestar, el cual sí tendría            
cobertura nacional, la revisión puntual de las finanzas del IMSS y una reestructura que              
permitiría entrar en la austeridad que demanda el presidente AMLO. En ese sentido, detalló              
que la prioridad "preferente" será para atender a los grupos vulnerables en el país, por lo que                 
se tendrá una total cobertura en salud, "incluidos los cuatro estados (Tabasco, Colima,             
Aguascalientes y Quintana Roo) que no se encontraban en el programa del IMSS, conocido              
como Prospera y que desaparecerá". (Excélsior 8 Col y 8) 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

 


